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В последнее время резко возрос интерес обще-
ства к деятельности Банка России. Интерес этот 
обусловлен прежде всего политикой повышения 
ключевой ставки, которую проводит регулятор. С 
лета прошлого года Центробанк «в целях борьбы 
с инфляцией» неоднократно поднимал ключевую 
ставку. В июле прошлого года она была увеличе-
на до 8,5%, в августе – до 12%, в сентябре – до 
13%, в октябре – до 15%, а в декабре – до 16%. 
В текущем году учетная ставка вновь продолжи-
ла движение вверх. Она повышалась трижды: до 
18% – в августе, до 19% – в сентябре и до нынеш-
них 21% – в октябре. По мнению целого ряда ав-
торитетных экспертов, это далеко не предел.

Такая политика, прикрываемая лозунгами 
«борьбы с перегревом экономики» и «таргетиро-
ванием инфляции», имеет колоссальные издерж-
ки как для предприятий, так и для населения. 

Предприятия не могут взять доступные кредиты, 
чтобы пополнить оборотные средства и запустить 
инвестиционные проекты. А граждане теперь кре-
дитуются под откровенно ростовщические про-
центы. В обществе возникает все большее возму-
щение и ставит на повестку дня не просто карди-
нальную смену подходов в сфере денежно-кре-
дитной политики, но и заставляет по-новому 
осмысливать роль и место Центрального Банка в 
экономике и политической жизни страны.

Наш постоянный автор, профессор Валентин 
КАТАСОНОВ, являющийся одним из последо-
вательных критиков проводимой в нашей стра-
не денежно-кредитной политики, на протяжении 
долгого времени не раз обращался к этой чрез-
вычайно актуальной теме. Публикуем выдержки 
из его материалов, напечатанных на страницах 
«Советской России» за последнее время.

В СССР и других социалисти-
ческих странах Центральные бан-
ки не имели статуса «независи-
мых» от государства институтов. 
Они находились в исполнитель-
ной ветви государственной власти 
и подчинялись правительствам. 
Руководители Центробанков были 
членами Совета министров. Этот 
статус Центробанков четко пропи-
сывался в конституциях и законах. 
В Советском Союзе Госбанк СССР 
лишь в конце 1990 года (за год до 
развала Советского Союза) был 
выведен из подчинения Совету 
министров СССР.

Из 157 ЦБ мира на сегодняш-
ний день имеется только три Цен-
тробанка, которые без каких-ли-
бо оговорок и натяжек органич-
но включены в систему государ-
ственного управления, т.е. входят 
в исполнительную ветвь власти и 
подчиняются правительству. Все 
они находятся в Азии, к востоку 
от Российской Федерации. Это ЦБ 
Китайской Народной Республи-
ки, Социалистической Республи-
ки Вьетнам и Корейской Народ-
но-Демократической Республики 
(Северная Корея).

Закон КНР «О Народном бан-
ке Китая» (принят на третьей сес-
сии 8-го съезда ВСНП 18 марта 
1995 г.) устанавливает, что НБК 
подчиняется Государственному 
Совету (высшему государственно-
му исполнительному органу КНР). 
Во Вьетнаме подобный же статус 
ЦБ определен законом о Государ-
ственном банке Вьетнама 2010 
года. Что касается ЦБ Северной 
Кореи, то о нем нам мало что из-
вестно в силу большой закрыто-
сти КНДР от мира. Но немного-
численные источники все-таки 
подтверждают, что ЦБ входит в 
исполнительную ветвь власти. В 
статье Википедии «Центральный 
банк Корейской Народно-Демо-
кратической Республики» отмеча-
ется: «Банк подчиняется Кабине-
ту министров Северной Кореи». А 
в статье «Кабинет министров Се-
верной Кореи» в списке членов 
правительства мы видим прези-
дента ЦБ Пэк Мин Гвана.

Со всеми тремя упомянутыми 
выше азиатскими странами уже 
осуществляется или планируется 
тесное торговое, экономическое 
и финансовое сотрудничество. 
Об экономике Северной Кореи мы 
пока знаем очень немного. Знаем 
только, что она сумела выстоять, 
несмотря на жесточайшие между-
народные санкции.

А вот об экономиках Китая и 
Вьетнама хорошо известно, что 
они развиваются очень динамич-
но. Темпы их экономического ро-
ста значительно выше среднеми-
ровых. Соответственно, позиции 
их в мировой экономике из года в 
год растут. Причин для этого не-
сколько. И одна из них, по моему 
мнению, заключается в том, что 
Центробанки указанных стран ор-
ганично включены в систему госу-
дарственного управления. Пола-
гаю, что сотрудничество России с 
КНР, Вьетнамом и КНДР, помимо 
всего, должно включать изучение 
опыта наших азиатских партнеров 
в части, касающейся деятельно-
сти их Центробанков.
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О том, что есть такая штука, на-

зываемая «ключевой ставкой», 
сегодня в России знают даже ма-
лые дети и самые древние стари-
ки. Банк России заявляет, что для 
него главнейшей задачей являет-
ся «таргетирование инфляции», 
и ради ее решения он готов рас-
шибиться в лепешку. Все осталь-
ные задачи и функции Банка Рос-
сии (имеющего помимо всего ста-
тус финансового мегарегулятора) 
давно уже отошли на второй и тре-
тий план.

Воюет с инфляцией Банк Рос-
сии с помощью единственно из-
вестного ему инструмента, назы-
ваемого ключевой ставкой. Рань-
ше этот инструмент назывался 
«ставкой рефинансирования». 
Это величина процента, под ко-
торый Банк России может креди-
товать коммерческие банки. По-
нятно, что ключевая ставка Бан-
ка России определяет погоду на 
денежном и финансовом рынке 

страны. От ключевой ставки зави-
сят процентные ставки по актив-
ным и пассивным операциям ком-
мерческих банков, а также ценных 
бумаг, обращающихся на бирже-
вом и внебиржевом рынках. Окон-
чательно современная денеж-
но-кредитная политика (ДКП) Бан-
ка России сложилась тогда, когда 
у руля Центробанка встала Эльви-
ра Набиуллина. Она сама ниче-
го не придумывала, а внедрила 
в жизнь ту модель ДКП, которая 
еще с конца прошлого века навя-
зывалась Международным валют-
ным фондом всем Центробанкам, 
в первую очередь ЦБ развиваю-
щихся стран и стран с переходны-
ми экономиками (т.е. бывшим со-
циалистическим странам).

Но вот незадача. Банк России 
уже много лет напряженно зани-
мается «таргетированием инфля-
ции» (доведением ее до целевого 
значения в 4 процента), но успе-
хи очень скромные. За десятиле-
тие были лишь два года, когда ин-
фляция была в пределах нормы: 
2017 г. – 2,52% и 2019 г. – 3,05%. 
Остальные восемь лет добиться 
нормы не удавалось. Причем нор-
ма в отдельные годы «перевыпол-
нялась» в два и даже три раза. 
Так, в 2015 году годовая инфля-
ция составила 12,91%. А в про-
шлом году она равнялась 11,92%. 
Что-то тут не так. Но руководство 
Банка России продолжает с упор-
ством, достойным удивления, 
«таргетировать» инфляцию с по-
мощью ключевой ставки.

Вот, например, в 2022 году Банк 
России в последний день февра-
ля поднял ставку аж до 20%. И до 
конца 2022 года она держалась на 
высоких уровнях (не ниже 7,5%). И 
что: сумели подавить инфляцию? 
Нет. Выше я отметил, что по ито-
гам 2022 года она чуть-чуть недо-
тянула до 12 процентов. В 2023 
году Банк России также неодно-
кратно повышал ключевую став-
ку. 15 августа ключевая ставка 
была резко повышена с 8,50% до 
12,00%. Причем объяснение этого 
повышения со стороны Банка Рос-
сии было каким-то невнятным. То 
ли это было сделано для подавле-
ния инфляции, то ли для того, что-
бы остановить стремительную де-
вальвацию рубля, курс которого в 
середине августа провалился, про-
бил планку в 100 рублей за доллар 
США. 18.09.23 ставка была повы-
шена до 13%, а в конце октября 
– до 15,00%. Но инфляция никуда 
исчезать не собиралась и не соби-
рается. Судите сами: индекс цен (с 
помощью которого измеряется ин-
фляция) в августе 2023 г. равнял-
ся 0,28% (прирост цен на месячной 
основе); а в сентябре этот индекс 
подскочил до 0,87%.

Любой врач, прописывающие 
пациенту таблетки, вниматель-
но следит за состоянием здоро-
вья больного. И если у послед-
него возникают какие-то негатив-
ные явления в организме, врач 
прописанное лекарство отменяет. 
И ищет ему какую-то замену. Но 
Банк России напоминает врача, 
который будет кормить пациента 
таблетками, даже если видно не-
вооруженным глазом, что больной 
начинает мучиться и еще сильнее 
недомогать. Банк России будет ле-
чить своего пациента таблетками 
под названием «ключевая ставка» 
вплоть до летального исхода па-
циента.
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Сторонников повышения клю-

чевой ставки в Российской Феде-
рации сегодня днем с огнем не сы-
щешь. Их нет ни среди бизнесме-
нов, ни среди правительственных 
чиновников, ни даже среди домо-
хозяек. Исключением, может быть, 
являются лишь банкиры, которые 
наваривают прибыль на таких по-
вышениях (да и то не все, а только 
те, кто успел вовремя подсуетить-
ся). Все граждане (за исключени-
ем некоторых шустрых банкиров) 
справедливо видят в столь высо-
ких ставках одни негативы. Они 
стали тормозом экономического 
развития Российской Федерации 
(в детали негативов я не вдаюсь, 
об этом сказано уже много). И в 
то же время повышения ключевых 
ставок практически не влияют на 

инфляционные процессы (а ведь 
якобы для «таргетирования ин-
фляции» Банк России и повышает 
ключевые ставки). Конечно, есть 
небольшая группа ангажирован-
ных «экспертов», которая пытает-
ся убедить общественность в том, 
что в повышении ключевой ставки 
ничего плохого нет. И что в более 
отдаленном будущем может быть 
даже что-то хорошее (мол, ин-
фляция может прийти к заветной 
планке в 4%). Дополнительным 
успокаивающим аргументом явля-
ется то, что и другие Центральные 
банки также борются с инфляцией 
путем повышения ключевой став-
ки. Так что мы не одиноки. Правда, 
когда начинаешь выяснять, на ка-
кую высоту успели поднять ключе-
вые ставки ведущие Центробанки 
других стран, то видишь, что Банк 
России идет впереди них с боль-
шим отрывом. Вот какие ключе-
вые ставки у наиболее крупных 
Центробанков (%): Федеральная 
резервная система США – 5,25–
5,00; Европейский центральный 
банк – 4,50; Банк Англии – 5,25; 
Народный банк Китая – 3,45; Ре-
зервный банк Индии – 6,50; Наци-
ональный банк Швейцарии – 1,75; 
Банк Швеции – 4,00. Я уже не го-
ворю про Банк Японии, который 
до сих пор продолжает держать 
ключевую ставку на отметке ми-
нус 0,10%.
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Уже говорилось о так называе-

мом «перегреве» российской эко-
номики. Это миф. И он необходим 
пятой колонне во власти для обо-
снования мер по искусственному 
сдерживанию экономического раз-
вития России.

Миф о «перегреве» зиждется 
на утверждениях, что, мол, в Рос-
сии возник острый дефицит рабо-
чей силы и что производственные 
мощности отечественных пред-
приятий загружены полностью. 
Как я уже доказывал, опираясь на 
статистику Росстата, по рабочей 
силе не только нет дефицита, но, 
наоборот, имеет место гигантское 
недоиспользование трудового по-
тенциала России.

Сейчас же хотел показать, что 
заявления о полной загрузке про-
изводственных мощностей не 
имеют ничего общего с реально-
стью. Для этого не надо занимать-
ся сложными исследованиями или 
расследованиями. Достаточно об-
ратиться к данным Росстата…

Росстат публикует на ежеме-
сячной основе показатель загруз-
ки производственных мощностей 
в добывающей промышленности 
и такой же показатель по обраба-
тывающей промышленности. Так, 
согласно обзору «Динамика про-
мышленного производства в июне 
2024 года», загрузка по добыва-
ющей промышленности состави-
ла 57%, по обрабатывающей про-
мышленности – 61%.

На основе этих двух показате-
лей можно оценить степень загруз-
ки производственных мощностей по 
всей промышленности. В течение 
последнего года такой показатель 
по всей промышленности России 
колебался по месяцам в диапазоне 
от 60 до 62%. Так, в июле 2023 года 
он равнялся 61%. В марте 2024 
года – 62%. В апреле и мае – 60%. 
В июне 2024 года поднялся, немно-
го недотягивая до 61%.

Никакой явной тенденции к уве-
личению загрузки производствен-
ных мощностей в целом по рос-
сийской промышленности за по-
следние годы (в том числе после 
начала СВО на Украине) не про-
сматривается. О какой высокой 
загрузке можно говорить? С по-
зиций советского времени пока-
затель в 60% рассматривался бы 
как катастрофа. И за такую ката-
строфу виновных привлекли бы к 
уголовной ответственности…

На мой взгляд, заявления о яко-
бы высокой (даже предельной) за-
грузке производственных мощно-
стей в отечественной экономике 
надо квалифицировать даже не 
как миф, а как вредительство, на-
правленное на ослабление Рос-
сии.

«Советская Россия»  
от 09.11.2023, 16.11.2023, 

27.06.2024, 08.08.2024

Дом на Неглинной — обиталище тайн?

Кемерово:  
невыплата зарплат

Кузбасским шахтерам сно-
ва не выплатили задолжен-
ность по зарплате. Одна из 
шахт имеет многомилион-
ные долги по зарплате, од-
нако сроки выплат постоян-
но переносились сначала ру-
ководителем шахты, а после 
его ареста местными властя-
ми. 18 ноября, в обозначен-
ный губернатором срок, дол-
ги так и не были выплачены 
– найденный инвестор не 
смог выполнить своих обя-
зательств. Пока что работ-
никам смогли предложить 
только вакансии на семи 
других шахтах в регионе.

Запорожье:  
школы восстановлены

Шесть восстановленных 
школ были открыты в Запо-
рожской области. Об этом 
сообщил губернатор регио-
на Евгений Балицкий. Сей-
час в регионе работают 178 
средних учебных заведений, 
а всего в Запорожье находят-
ся 362 образовательных объ-
екта. Помимо сложностей, 
связанных с боевыми дей-
ствиями, губернатор отме-
тил, что для восстановитель-
ных работ не хватает квали-
фицированных кадров, но 
регион старается решить эту 
проблему.

Россия немолодая

Треть населения России 
составляют люди старше 
55 лет. Об этом сообщило 
Министерство труда. При 
этом доля таких граждан 
постоянно увеличивается. 
На начало 1990 г. их было 
21,1%, в 2025-м – 27,3%, в 
2020-м – 29,4%, сейчас уже 
треть. Зато министерство 
обещает к 2030 г. сократить 
численность россиян стар-
ше трудоспособного возрас-
та. К цифре 32,9 млн чело-
век должно привести про-
должающееся повышение 
пенсионного возраста.

Опрос: чтение книг

ВЦИОМ изучил, что чи-
тают россияне. Респонден-
там задавали вопрос, что они 
читали за последнюю неде-
лю. Самым популярным ре-
зультатом оказались книги. 
Художественную литерату-
ру читали 40% опрошенных. 
На втором месте идут ново-
сти и социальные сети. По-
пулярность книг выросла за 
последние годы – в 2020 г. 
соцсети читали 40%, СМИ 
– 39% и только за ними шли 
книги, которые читали 35% 
опрошенных. При этом наи-
больший интерес к литера-
туре, как оказалось, прояв-
ляет «поколение цифры» – 
среди всех возрастных групп 
наибольшая доля любителей 
книг оказалась среди людей, 
родившихся после 2000 года 
– 50%.

2024�Социальная
хроника

Здание Банка России на Неглинной улице Михаил Терещенко/ТАСС

В�понедельник,�18�ноября,�из�под-
московного� совхоза� им.� В.И.� Ле-
нина�КПРФ�отправила�очередной,�
131-й�по�счету,�гуманитарный�кон-
вой� в� зону� проведения� специаль-
ной�военной�операции.�

Многотонные фуры наполнены продо-
вольствием, медикаментами, лекарствами, 
одеждой, оборудованием и снаряжением 
специального назначения – всем тем, что 
так остро необходимо на передовой. 

В составе конвоя – колонна кроссовых 
мотоциклов и спецавтомобилей УАЗ. На 
фронте их с особым нетерпением ждут 
наши бойцы. Мотоциклы будут исполь-
зоваться в боевой разведке, а автомоби-
ли – для решения широкого круга важ-
ных оперативно-тактических и снабжен-
ческих задач, включая доставку боепри-
пасов, питания и эвакуацию раненых. В 
зону проведения СВО эти машины ушли 
полностью загруженные оборудованием 
и продовольствием.

В формировании гуманитарного груза 
приняли активное участие Центральный 
Комитет КПРФ, депутаты Государствен-
ной Думы, Московской областной Думы, 
коммунисты и комсомольцы Подмоско-
вья, Москвы, Владимира, Нижнего Нов-
города, Твери, Тулы.

Перед� присутствующими� выступил�
Председатель�ЦК�КПРФ�Г.А.�ЗЮГАНОВ:

– Уважаемые товарищи!  
Мы отправляем 131-й гуманитарный 

конвой с этой площадки уникально-

го предприятия – совхоза им. Ленина. 
Я благодарю все организации, которые 
участвуют в этой исключительно нуж-
ной и полезной работе, которая помога-
ет нам побеждать самые злобные силы 
– нацистов и фашистов, оккупировавших 
ридну Украину и продолжающих ее му-
чить.

Благодарю солдат и командиров, наших 
офицеров и добровольцев, которые при-
ехали сюда. Они сегодня получат здесь 
10 единиц дополнительной техники, ко-
торая им хорошо послужит – прежде все-
го для того, чтобы обеспечить безопас-
ность и поддержку на линии фронта.

Г.А.�Зюганов�выразил�слова�благодар-
ности� красным� губернаторам� и� руково-
дителям,�отправившим�на�передовую�из�
своих�регионов�дополнительный�груз:

– Мы каждый раз отправляем пример-
но 150 тонн груза с наших ведущих пло-
щадок – это Ульяновск, Ставрополье, Ро-
стов, Воронеж и моя родная Орловская 
область.

Вчера Байден, этот главный людоед, 
перед уходом на пенсию решил совер-
шить самое большое зло и грубейшую 
ошибку в своей политике. Он отдал при-
каз стрелять дальнобойными ракетами в 
глубинные регионы России. Это самое на-
стоящее безумие. Оно им очень дорого 
обойдется.

Президент Путин не раз об этом преду-
преждал, и я уверен, что мы найдем необ-
ходимый ответ. Хотя я абсолютно точно 
знаю, что они уже давно отдали свои пре-

ступные приказы: стреляли и по Севасто-
полю, и по Ростову, и по другим нашим 
объектам. Ничего тут нового нет.

Напомню, Си Цзиньпин прямо сказал 
Байдену и всей его вороватой преступ-
ной команде, что Китай гордится друже-
скими отношениями с нашей страной и 
все сделает, чтобы они успешно развива-
лись. За это я благодарю моих китайских 
друзей, Компартию Китая, которые все 
последние годы многое делают для укре-
пления наших связей. 

КПРФ с первых дней – после преда-
тельства Горбачевым и Ельциным наших 
исторических дружеских связей – про-
должала эти связи укреплять. Вместе с 
Компартией Китая мы сейчас подготови-
ли новый меморандум, который обеспе-
чит достойную встречу нашей совмест-
ной Победы. Мы будем отмечать в сле-
дующем году 80-летие Великой Победы и 
вместе проведем целый цикл очень важ-
ных мероприятий.

Наша помощь фронту поступает сегод-
ня исключительно вовремя. Там идет пе-
релом. Наши товарищи сражаются до-
стойно и храбро. Европа в шоке и в пол-
ном замешательстве.

Я посмотрел на состав команды Трам-
па. Практически все, кого он рекомен-
дует, или выступали против этой войны, 
или склоняются к серьезным деловым от-
ношениям с нашей державой. Так что мы 
вносим сегодня свой очень важный вклад 
в предстоящую Победу. 

Я вас всех благодарю и желаю всем нам 
успеха!

В.Ю. КАТАСОНОВ, профессор

Мифология ЦБ

(Окончание на 2-й стр.)

Пенсионеры в Москве
Олег Елков/ТАСС

Девушка с книгой
Артем Геодакян/ТАСС

Фото: kprf.ru

Подмосковье, совхоз им. В.И. Ленина

131-й конвой КПРФ уходит в зону СВО
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Пермский край: победа 
в трудовом споре

В Кудымкаре суд встал на 
сторону медиков, которым 
отказывали в социальных вы-
платах. 319 медиков признаны 
имеющими право на специ-
альную социальную выплату 
в соответствии с постановле-
нием правительства РФ от 
31.12.2022. Изначально медра-
ботникам отказывали в вы-
платах, ссылаясь на то, что их 
больница не имеет официаль-
ного статуса центральной рай-
онной, районной или участ-
ковой. Однако судом было 
учтено, что она оказывает ме-
дицинские услуги как город-
скому, так и сельскому населе-
нию, соответственно, выплаты 
медперсоналу положены.

Замена документов 
онлайн

Часть документов станет 
возможно восстановить или 
заменить через Госуслуги. 
Для восстановления поли-
са ОМС, загранпаспорта, во-
дительского удостоверения 
и пенсионных документов в 
случае утери или порчи не 
придется дополнительно по-
сещать ведомства. Достаточ-
но будет просто подать за-
явление через сайт. Также 
станет необязательным по-
лучение этих документов в 
бумажном виде, электронной 
версии будет достаточно.

Челябинск:  
транспортные  
проблемы

Жители Челябинска жа-
луют на невозможность уе-
хать на одной из популярных 
маршруток. Несмотря на то, 
что транспорт на этом марш-
руте ходит каждый 15 минут, 
люди вынуждены ждать по 40 
минут, так как им не хватает 
места. Востребованная марш-
рутка ходит через весь Челя-
бинск. Ранее в городе было 
еще два похожих маршрута, 
однако их отменили, сослав-
шись на окончание лицензии 
у перевозчика и «научные ис-
следования», показавшие не-
обходимость отмены.

Москва:  
отравление в школе

Одно из столичных учеб-
ных заведений было вынуж-
дено приостановить работу 
из-за массового отравления. 
Как минимум 30 учеников 
из 12 разных классов обра-
тились в медучреждения с 
симптомами кишечной ин-
фекции. По данным Роспо-
требнадзора, причиной не-
домогания у детей стал но-
ровирус. Теперь специали-
сты проверяют питание в 
школьной столовой, а также 
сотрудников школы, контак-
тировавших с детьми. Обу-
чение пока идет в дистанци-
онном формате.

Тюменская область:  
непригодные участки

Следственный комитет 
разбирается в ситуации с 
выдачей земельных участ-
ков многодетным семьям в 
Тобольске. В 2022 году 400 
семей получили земельные 
участки, однако они оказа-
лись непригодными для ос-
воения. Земли находились в 
лесной местности без подъ-
ездных путей и какой-либо 
инфраструктуры. Как так 
вышло, теперь выясняют 
следователи, а люди наде-
ются все-таки получить нор-
мальные участки.

Мария СЕРГЕЕВА

2024�Социальная
хроника

Среднедушевой ВВП по ППС 
России в 2024 г. оценивается 
в $46 195, по данным МВФ. По 
сравнению с 2023 г. реальный 
рост ожидается в 3,8%. Во 
многом он связан с накачкой 
военно-промышленного ком-
плекса, продукцию которо-
го проблематично применить 
для развития экономики. В 
будущем МВФ ожидает сни-
жение темпов роста – до 1,7% 
в 2025 г. и 1,5% в дальнейшем. 

В последнее десятилетие Россия 
перестала догонять Запад в разви-
тии. С 2014 г. душевой ВВП по ППС у 
нас вырос на 14%, тогда как в США – 
на 19%. Если в 2014 г. уровень эконо-
мического развития был 58% от аме-
риканского, то в 2024 г. – 56%. 

С перестройкой и переходом к 
рынку был обвал этого отношения (с 
76% в 1984 г. до 33% в 1998 г.), за-
тем восстановление на фоне высо-
ких цен на нефть. Но страна быстро 
уперлась в потолок, продиктованный 
сложившейся периферийно-сырье-
вой моделью экономики. В 2008 г. по-
казатель ВВП по ППС у РФ достиг 
57% от уровня США, и с тех колебал-
ся вокруг этого значения. 

«Равенство» по данным Всемир-
ного Банка, МВФ и Maddison Project 
Database изучило, как развивались 
СССР и Россия на протяжении 120 
лет.

При Российской империи экономи-
ка росла вплоть до 1915 г., в котором 

наблюдался прирост душевого ВВП 
на 3%. Но затяжные боевые дей-
ствия существенно подорвали хозяй-
ство, которое в 1916 г. потеряло 11%, 
а в 1917 г. – еще 12%. 

«Либо мы догоним и перегоним пе-
редовые страны, либо погибнем», – 
говорил Владимир Ленин в 1917 г. 
С окончанием Гражданской войны и 
изгнанием иностранных интервентов 
этот лозунг взялись успешно реали-
зовывать при Сталине.  

Если в 1917 г. уровень душевого 
ВВП в Российской империи / СССР 
составлял 29% от уровня США, то 
в 1954 г. – 49%. Несмотря на крово-
пролитные войны и необходимость 
восстановления после них, развитие 
в СССР в 1917–1954 гг. было в 1,7 
раза быстрее, чем в США.

Своего пика душевой ВВП по ППС 
достиг в 1975 г.: в СССР он был 61% 
от уровня США, а в РСФСР – 84%.

С одной стороны, догонять лиде-
ров относительно проще. С другой 
– стоит учесть фору, что русские да-
вали американцам. Никаких тоталь-
ных войн в XX веке по территории 
США не прокатывалось. Наоборот, 
они нажились и на Первой, и особен-
но на Второй мировой войне. Стра-
ны третьего мира мы эксплуатирова-
ли меньше, а помогали им больше. 
Много труда уходило и уходит на за-
щиту от внешней агрессии, равно как 
и на преодоление условий сурового 
климата. Также в СССР значитель-
ную часть благ, особенно бесплат-
ных, не отражала статистика.

Тем не менее с середины 70-х США 
росли быстрее Советов. Повлияла 
война в Афганистане и накопившие-
ся проблемы в экономике. Которые, 
впрочем, не были критическими. 
ЦРУ в 1982 г. оценивало, что СССР 
продолжит расти на 1–2% в год.

К 1984 г. душевой ВВП по ППС у 
СССР снизился до 54% от уровня 
США, а у РСФСР он был 76%. За-
нявший в 1985 г. пост генсека Миха-
ил Горбачев обещал на первом эта-
пе перестройки ускорение развития. 
Но это оказалось лишь преамбулой 
к разрушению социализма под разго-
воры о приобщении к «цивилизован-
ным» странам и их забитым прилав-
кам. Оно привело не к сокращению 
разрыва, а наоборот, к упадку.

Штаты навязали России модель 
рыночной экономики, в которой они 
задают правила игры, и руками сво-
ей агентуры прошлись по стране кат-
ком самых радикальных либераль-
ных реформ. Мы предали собствен-
ный советский цивилизационный 
проект, поэтому закономерно, что 
вместо реализации шансов догнать 
американцев закрепились в отстава-
нии.

Запад попросту изнасиловал и 
ограбил открывшуюся ему всеми ме-
стами экономику, а элиту потащил в 
глобальный рыночный гарем испол-
нять «их, буржуинские» порядки. Ко-
торые развития для нас не предус-
матривают. Ведь нельзя опередить 
того, кто запрограммировал тебя на 
деградацию.

ИА «Равенство. Медиа»

РОССИЯ ПРИ СОЦИАЛИЗМЕ РАЗВИВАЛАСЬ  
В 2 РАЗА БЫСТРЕЕ ЗАПАДА

За последние 15 лет страна закрепилась в отставании
Если Волга – это «главная 

артерия» России, которая 
веками питает большинство 
крупных городов страны, то 
Байкал – это жизненный ре-
сурс нашей державы. В этом 
озере хранятся 90 процентов 
российского и пятая часть ми-
рового запаса пресной воды. 
Байкал не только самое глу-
бокое озеро на земле, оно об-
ладает уникальной экосисте-
мой, живыми организмами и 
растениями, которые можно 
найти только здесь. Если что, 
в Байкале больше воды, чем 
во всех пяти Великих озерах 
США, вместе взятых. Воз-
раст глубоководной части 
озера ученые оценивают в 
150 тысяч лет. Озеро питают 
336 рек и ручьев, притекаю-
щих сюда из различных угол-
ков страны, и они же сегодня 
несут в Байкал грязевые, про-
мышленные и канализацион-
ные стоки, медленно убиваю-
щие этот уникальный и един-
ственный на планете природ-
ный бассейн.

«Изначально, когда все это 
начиналось, вроде и работа-
ла, потом отказала...» – удиви-
тельно слышать такие «техни-
ческие термины» от специали-
ста, директора МУП, которо-
му доверили эксплуатировать 
объект по очистке воды, впа-
дающей в уникальное озеро 
Байкал. Ситуация на самом 
деле дикая, по иному оценить 
трудно. Поселок Выдрино, 
Республика Бурятия, объект, 
построенный по нацпроекту 
«Сохранение озера Байкал». 
Этот объект «презентовали» в 
марте 2022 года: «На Байкале 
запущены первые очистные 
сооружения, построенные по 
поручению Президента Рос-
сии». Запустили в ноябре того 
же года и потом благополучно 
о нем забыли.  

В ходе проверки предста-
вителей Госдумы и Минстроя 
России выяснилось, что уже 
два года очистное сооруже-
ние фактически не работает 
– «сломалась» механическая 
очистка. При этом не совсем 
понятно, работала ли она во-
обще. С приходом комиссии 
моментально начались «чу-
деса на виражах» – пропала 
регистрационная тетрадь за 
2022 год, лист из которой об-
наружили лежащим на полу. 
На вполне здравый вопрос 
«Где тетрадь, из которой вы-
рван этот лист?» представи-
тель «эксплуатирующей орга-
низации» только молча смо-
трела на проверяющих ис-
пуганным взглядом, широко 
раскрыв глаза. Слов не было 
не только у нее, но и у многих 
других. А те оправдания, ко-
торые парламентской комис-
сии пришлось выслушать от 
местных подрядчиков и чи-
новников, – вот честно, луч-
ше бы они помолчали...

Напомним, федеральная 
целевая программа (ФЦП) 
по охране Байкала от сточ-
ных вод была рассчитана на 
2012–2020 годы. Спустя шесть 
лет после ее начала Счетная 
палата РФ провела провер-
ку и выяснила, что исполне-
ние этой ФЦП едва дотяги-
вает до тридцати процентов, 
при том, что на программу 
охраны Байкала и близлежа-
щих территорий израсходо-
вано почти восемь с полови-
ной миллиардов рублей. Фак-
тически проверка показала, 
что реализация программы 
была сорвана и грязевые сто-
ки по-прежнему уходят в 
Байкал.

q q q 
Четвертого марта 2022 

года администрация Буря-
тии отрапортовала, что пер-
вые очистные сооружения за-
пущены в поселке Выдрино 
Кабанского района. Все вы-
дохнули с облегчением, и ре-
шили, что «все в шоколаде». 
Так и было бы, но внеочеред-
ная парламентская провер-
ка по федеральному проекту 
«Сохранение озера Байкал», 
инициированная заместите-
лем председателя комитета 
по экологии, природным ре-
сурсам и охране окружающей 
среды ГД РФ Жанной Рябце-
вой, свалилась на чиновни-
ков как снег на голову. Хотя 
могли бы и приготовиться – 
все лето депутат проверяла 
подобные очистные на всем 
протяжении реки Волги, и ре-
зультаты этих проверок мно-
гократно освещались феде-
ральными и региональными 
СМИ. «Время, когда можно 
было «осваивать» миллиар-
ды и сливать в Волгу тыся-
чами тонн загрязненные по-
мои, прикрываясь лживыми 
бумажками, – прошло. Хва-
тит», – заявила тогда по ито-
гам проверки Жанна Рябце-
ва. Как выяснилось – не хва-
тит. Проверка более двадца-
ти очистных объектов возле 
Байкала показала – все толь-
ко начинается...

Итак, Выдрино. Водовы-
пуск в реку Снежная, и сра-
зу в Байкал. Расстояние ме-
нее одного километра. Объ-
ект небольшой, мощностью 
300 кубических метров в сут-
ки, стоимость 84 миллиона 
рублей. По данным Роспри-
роднадзора, в ходе провер-
ки в октябре 2024 года уста-
новлено, что эксплуатируе-
мые очистные сооружения 
находятся в неисправном со-
стоянии: блок механической 
очистки не работает; в при-
емном резервуаре-усредните-
ле лопасти для смешения не 
работают; в блоке биологиче-
ской очистки осадок от пер-
вичных отстойников не уда-
ляется; дегидратор для обе-
звоживания осадка не экс-
плуатируется и т.д.

«В таком состоянии эти 
очистные находятся два года, 
– отмечает Жанна Рябцева 
в своем телеграм-канале. – 
И снова старые песни, «они 
уже обанкротились», «отче-
ты пропали», «мы уже не ра-
ботали» и т.п. (...) Мы просто 
не ожидали, что будет так. Ре-
зультаты проверки показали, 
что из 21 очистного объекта 
в Бурятии, которые должны 
были быть запущены – и по-
казывать заложенные норма-
тивы – к концу 2024 года не 
готов ни один. С помпой от-
крытые в 2022-м очистные 
в поселке Выдрино не вы-
полняют своих функций. По 
остальным объектам очень 
хочет поваляться конь: на 
многих объектах отставание 
по графику ввода в эксплуа-
тацию доходит до двух лет, а 
стоимость некоторых очист-
ных в десять раз выше, чем 
у аналогичных сооружений 
в других федеральных окру-
гах».

Вообще не покидает ощу-
щение «дежавю» – все это 
мы видели во время проверки 
объектов на реке Волга. Чи-
новники «терялись» и разво-
дили руками, технику приго-
няли специально в день при-
езда комиссии, показывали 
различные проекты и доку-
менты, говорили про норма-
тивы и регламент. Вот толь-
ко все эти документы наши 
чиновники расценивают как 
возможность «прикрыть» се-
бя со всех сторон. Это сво-
еобразный регламент «мер 
коллективной безответствен-
ности», и работает он толь-
ко «на прикрытие», но не на 
реализацию проектов. Такие 
«методы работы» ежедневно 
губят Волгу и Байкал, сливая 
в них отраву в промышлен-
ных масштабах. 

q q q 
«Продолжаем поездку 

по Байкалу, Иркутская об-
ласть. Эти объекты (Слюдян-
ка, Култук, Ангасолка, стои-
мость около трех с полови-
ной миллиардов рублей) в 
нацпроект «Сохранение озе-
ра Байкал» пока не включе-
ны, но их планируют вклю-
чать в 2025 году, – рассказы-
вает Жанна Анатольевна. – 
(...) Проблема в том, что на 
всех трех объектах проекти-
ровщик «Костромапроект», 
который нам уже встречал-
ся в Волгореченске Костром-
ской области, где они объект 
на 800+ млн «напроектиро-
вали» одним местом (и это не 
руки). Примечательно, что 
«Костромапроект» на встре-
чу не пришли, хотя пригла-
шали их заранее. Видимо, 
некогда им, бюджеты осваи-
вают. Лично мое мнение, ор-
ганизации, сорвавшие объ-
екты в рамках нацпроекта, 
к дальнейшей работе по по-
добным объектам не должны 
допускаться. Их надо зано-
сить в реестр недобросовест-
ных подрядчиков».

«Северобайкальск, где у 
нас объект очистных на 
3 202 000 000 (три миллиарда 
двести два миллиона) с готов-
ностью 22,13% вместо 61,15% 
по плану, – продолжает она. 
– Отдельный вопрос, кото-
рый хотела бы поднять, – это 
привлекаемые проектные ор-
ганизации. Почему у нас на 
ключевых объектах нацио-
нальных проектов набивают 
себе руку не пойми какие ор-
ганизации без минимального 
опыта по профилю? Ошиб-
ки на стадии проектирова-
ния влекут за собой и срыв 
сроков, и огромные затраты. 
Мы же не выставляем на чем-
пионат мира по фигурному 
катанию человека, который 
впервые на коньки встал, ло-
гично? А почему с нацпроек-
тами так можно? Какие кри-
терии отбора? Наличие ка-
рандашей?»

Ответственные лица меня-
ются, как перчатки. В ито-
ге на миллиардных объек-
тах уже даже обратиться не к 
кому. «А мы уже не работаем 
на объекте», «А мы только на-
чали на нем работать». Под-

рядчик? Проектировщик? 
А они банкротятся! Концов 
не найти. Но это не мешает 
«освоению» бюджетных мил-
лиардов, никаких проблем, 
только выделяй. И на Байка-
ле, да и в других местах, рос-
сийские бизнесмены и чинов-
ники показывают свои самые 
известные качества – умение 
строить планы «на бумаге» и 
«пиариться» перед вышесто-
ящими руководителями. Пла-
ны, заметим, порой фанта-
стические настолько, что са-
мые известные мастера-ска-
зочники «нервно курят в 
сторонке». Да вот беда, когда 
дело доходит до реальности, 
до проверок и сдачи объек-
тов, выясняется, что все так и 
осталось «на бумаге», а самих 
мастеров «фантастического 
пиара» уже и след простыл...

«Потемкинские деревни 
явление не новое, – отмечает 
Жанна Рябцева. – Но в итоге, 
по бумагам в Байкал и Вол-
гу стекает чистая как слеза 
вода. А в реальности – гниль 
и грязь.

Безусловно, не везде так. 
Есть успешные примеры и 
масштабные проекты. Но 
негатива, объективно, боль-
ше. И переломить этот тренд 
можно только признанием 
реальной ситуации, персо-
нальной ответственностью 
и неотвратимым наказанием 
виновных. Других рецептов 
нет».

q q q 
Иркутск, очистные соо-

ружения на правобережье. 
Объем работ стоимостью 
почти восемь с половиной 
миллиардов. Все сделано «по 
уму», и работа «разбита» на 
десять больших этапов.  

«Вторичные отстойники 
с насосной станцией, блоки 
аэротенков, воздуходувная 
станция, иловая насосная 
станция, объекты энергети-
ческого хозяйства и сети свя-
зи, технологические трубо-
проводы, здание реагентного 
хозяйства, цех механического 
обез воживания осадка, зда-
ние решеток, трубопроводы 
сброса очищенной сточной 
воды и т.п., – отмечает депу-
тат. – И ... здесь мы немного 
выдохнули. Объект сдан, ра-
ботает. (...) Выявлено превы-
шение по ртути и никелю, но 
тут речь про разовый сброс 
какого-то из предприятий, 
разбираются, найдут. Подход 
здесь основательный».

Но это разовый пример, 
скажем так, не показатель-
ный. Хотя именно такое от-
ношение к работе и должно 
быть образцом для всех. На-
селенные пункты Тарбагатай, 
Хилок, Жипхеген – у всех от-
ставание от графика более 
семисот дней. Стоимость – 
сотни миллионов. В числе 
замечаний – прочность же-
лезобетонных конструкций 
в сооружениях для очист-
ки хозяйственно-бытовых 
сточных вод не соответству-
ет проектной. Сами замеча-
ния устраняются несвоевре-
менно, значительная часть не 
устраняется длительное вре-
мя. Жипхеген – «здесь даже 
список недочетов приводить 
смысла нет, он метровый, 
мелким шрифтом, – пишет в 
телеграм-канале Жанна Ряб-
цева. – По итогу, сотни мил-
лионов рублей успешно «ос-
воены», дерьмо в Байкал как 
лилось, так и льется».

Большинство озер на зем-
ле живет в среднем 10–15 ты-
сяч лет, а потом заполняется 
илистыми осадками и забо-
лачивается, фактически де-
лая окружающую местность 
непригодной для прожива-
ния людей. Байкал пока дер-
жит оборону, но властям пре-
держащим и правоохраните-
лям пора встать на его защи-
ту. Позволить сливать в такое 
озеро, как Байкал, канализа-
ционные и промышленные 
стоки может только человек, 
чью мораль лично мне очень 
сложно охарактеризовать. 
Этого невозможно ни понять, 
ни простить. 

Мы уже потеряли безвоз-
вратно уникальные виды фа-
уны на Волге – их не восста-
новить. Теперь в прицеле 
Байкал – этот «бриллиант» 
нашей планеты. И сегодня 
по нему «ведут огонь» грязе-
выми стоками. Это варвар-
ство можно остановить толь-
ко жесткой и непримиримой 
реакцией на всю ту грязь, что 
вылили и выливают в озеро. 
Руководству страны и право-
охранителям нужно забыть 
про гуманность. Проявив се-
годня гуманность к тем, кто 
продолжает бездумно «осва-
ивать» деньги на экологиче-
ские нац проекты, завтра мы 
погубим Байкал и лишим бу-
дущие поколения этого не-
прикосновенного запаса. 

Евгений ФЕДОРИНОВ

БАЙКАЛ НЕ ТЕРПИТ  
ПРОМОТБРОСОВ

Парламентская проверка очистных сооружений

По поручению Президента России органи-
затором по проведению комплекса меро-
приятий, посвященных главной новогодней 
елке страны, выступает Управление дела-
ми Президента Российской Федерации.

По традиции Управление делами совмест-
но с Правительством Московской области и 
Комитетом лесного хозяйства Московской 
области начали поиски хвойной красавицы 
еще летом.

Более 25 претенденток со всей Московской 
области участвовали в конкурсе на звание 
Главной новогодней елки страны. Более 3000 
км потребовалось проехать Комиссии, чтобы 
отыскать ту самую.

Традиционно отбор происходит по «Крем-
левским стандартам»: высота и возраст де-
рева, диаметр ствола, форма кроны, разлет 
нижних ветвей и отсутствие дефектов. К тому 
же она должна быть легкодоступной для спи-
ла и подготовки к переезду в сердце столицы.

Был сложный выбор, но более высокую 
оценку получила ель, произрастающая вбли-
зи деревни Знаменка Можайского городско-
го округа Московской области.

Финалистка конкурса имеет параметры: 
высота 30 метров, возраст 90 лет, обхват ство-
ла 60 сантиметров, размах нижних ветвей со-
ставляет 8 метров. Все ветки имеют необхо-
димую толщину для удобной транспорти-
ровки. У новогодней красавицы насыщенная 
окраска хвои и пирамидальная форма.

Можайский городской округ уже третий 
раз становится родиной Главной новогодней 
елки страны.

Бородинский филиал ГКУ МО «Мособл-
лес» более 10 лет назад заприметил будущую 
«победительницу», наблюдал и берег ель, 
чтобы она украсила Соборную площадь Мо-
сковского Кремля.

Главную новогоднюю ель России выбрали в деревне Знаменка

Фото: ТГ-канал «Управление делами Президента РФ», t.me/udprusfed400

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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Поздно вечером в воскресенье стало 
известно о том, что президент США Бай-
ден разрешил Украине наносить удары с 
применением ракет ATACMS вглубь терри-
тории России. Как сообщила The New York 
Times, разрешение на применение амери-
канских ракет дальнего радиуса действия 
было дано Киеву в первую очередь для 
ударов по Курской области. Но впослед-
ствии, отметило издание, зона примене-
ния ATACMS может быть расширена.

Официальные лица США в качестве по-
вода для принятия такого решения ссы-
лаются на якобы присутствие в Курской 
области военнослужащих Корейской На-
родной Армии. Примечательно, что ин-
формация о решении Байдена была оз-
вучена почти сразу же после нанесения 
Вооруженными Силами Российской Фе-
дерации массированных ударов по воен-
ным объектам Украины. Впрочем, портал 
Axios со ссылкой на свой источник сооб-
щил, что решение Байдена было якобы 
сообщено Киеву еще «около трех дней 
назад».

По информации СМИ, решение уходя-
щего президента вызвало неоднозначную 
реакцию даже в его собственной админи-
страции. Противники такого шага обра-
щают внимание на нежелательность эска-
лации конфликта и опасаются, что Россия 
в ответ может нанести удары по военным 
объектам на территории стран НАТО. На 
этом фоне глава киевского режима Зелен-
ский уже заявил, что «удары не наносятся 
словами. Такие вещи не озвучиваются. Ра-
кеты будут говорить сами за себя», а также 
попросил у своих хозяев еще большее ко-
личество ракет.

В команде избранного президента США 
Трампа отказались комментировать ин-
формацию The New York Times. «Как ска-
зал президент Трамп во время предвы-
борной кампании, он единственный чело-
век, который может объединить обе сто-
роны для переговоров о мире и работать 
над прекращением войны и прекращением 

убийств», – ответил на вопрос CNN дирек-
тор по коммуникациям Трампа Стивен.

Более эмоциональным оказался сын 
избранного президента Дональд Трамп- 
младший, написавший в соцсети Х, что 
решение об ударах пролоббировано во-
енно-промышленным комплексом, жела-
ющим до вступления в должность его отца 
начать третью мировую войну, чтобы обе-
спечить себе «триллионные доходы». Сто-
ронников данного решения он назвал «им-
бецилами». 

Схожее мнение высказала и конгрессву-
мен Тейлор Грин, напомнившая об отказе 
Трампа финансировать или вести войны 
за рубежом. Негативное отношение про-
звучало и в сенате. Член верхней палаты 
от штата Юта Майк Ли отметил, что «ли-
бералы любят войну. Она выгодна боль-
шому правительству». С ним согласился 
и миллиардер Илон Маск, заявивший, что 
«проблема в том, что Россия ответит зер-
кально».

Сразу же после публикации в The New 
York Times французская газета Le Figaro 
сообщила, что Франция и Британия также 
сняли действовавшие ранее ограничения 
для Украины на удары дальнобойным ору-
жием вглубь России: «Это решение было 
ожидаемым. Французы и британцы ранее 
уже разрешили Украине бить их ракета-
ми SCALP/Storm Shadow вглубь террито-
рии России». Однако утром в понедельник 
этот фрагмент был удален из текста пу-
бликации на сайте. В материале остались 
только общие рассуждения о тактико-тех-
нических характеристиках ATACMS и ком-
ментарий отставного французского гене-
рала Шованси о том, что использование 
этих ракет потребует участия западных 
операторов. 

На встрече глав МИД ЕС в Брюсселе ми-
нистр иностранных дел Франции Барро 
прокомментировал публикацию Le Figaro. 
«Вы слышали, что сказал президент Ма-
крон в мае. Тогда было заявлено, что мы 
рассмотрели бы такой вариант, касаю-

щийся разрешения ударов по объектам, 
откуда русские осуществляют агрессию 
в отношении украинской территории. Так 
что ничего нового по этому вопросу», – 
сказал он.

В Кремле отреагировали на информа-
цию о разрешении Байдена бить по нашей 
стране дальнобойными ракетами амери-
канского производства. «Если такое ре-
шение, действительно было сформули-
ровано и доведено до киевского режима, 
это качественно новый виток напряженно-
сти и качественно новая ситуация с точки 
зрения вовлеченности Соединенных Шта-
тов в этот конфликт», – сообщил журнали-
стом пресс-секретарь Президента России 
Дмитрий Песков. 

Он также напомнил о словах Владимира 
Путина, сказанных по этому поводу в сен-
тябре. Тогда Президент РФ заявил, что по-
летные задания для таких ракет могут вно-
сить только военнослужащие стран НАТО. 
То есть, «если это решение будет принято, 
это будет означать не что иное, как прямое 
участие стран НАТО – США, европейских 
стран – в войне на Украине». На эту пози-
цию сослалась и официальный представи-
тель МИД Мария Захарова. 

Ракеты ATACMS – это твердотоплив-
ные тактические баллистические ракеты 
класса «земля-земля». В зависимости от 
модели они имеют дальность до 310 ки-
лометров. В арсенале Пентагона есть как 
кассетные, так и однозарядные версии 
ATACMS.

Напомним, что ранее ATACMS уже при-
менялись по территориям, которые США 
не признают частью России. В начале 
июня этого года удары этими ракетами 
были нанесены по Луганску. Четыре раке-
ты были сбиты тогда силами ПВО, а пятая 
попала в жилой дом, где полностью разру-
шила подъезд. От теракта пострадали 35 
человек. Эти ракеты использовались и для 
атак по объектам в Крыму. 23 июня от их 
обломков пострадало более ста человек 
на пляже в Севастополе.

Укров понукают: цельтесь дальше

МЕСТЬ МАКРОНИСТОВ – 
КАПКАН ДЛЯ МАРИН

Во Франции продолжается суд над лидером 
«Национального объединения»

В принципе, для семьи Ле 
Пен залы судебных заседа-
ний – помещения привыч-
ные, можно сказать, обжи-
тые. Отец, Жан-Мари Ле 
Пен, получал в основном за 
свои нарративы, не совсем со-
относящиеся с принятыми во 
французском обществе поня-
тиями. Дочь, Марин, перехва-
тив управление партией, на-
чала ее очищение от демони-
ческого флера папы, причем 
ей это удалось, и с неплохими 
результатами. Но от судов все 
равно не  спасает.

Сейчас дело очень серьез-
ное. Марин Ле Пен – депу-
тат Европарламента, а им 
положены всякие блага, в 
том числе выделяются сред-
ства на зарплату помощни-
кам. Суть обвинений в том, 
что лидер «Национального 
объединения» наняла в каче-
стве помощников людей, ко-
торые получали зарплату, но 
в Брюсселе их и не видели – 
все деньги они сдавали в пар-
тийную кассу. 

Делу уже почти десять лет, 
его начали, еще когда партия 
называлась «Национальный 
фронт», а за руку их пойма-
ли в 2011 году, – это просто 
так работает судебная маши-
на. Как заметил один из про-
куроров: «Эту централизо-
ванную систему изобрел еще 
Жан-Мари Ле Пен во време-
на своих «худых коров», как 
говорится. Еще тогда пар-
тийные чиновники получали  
в Брюсселе зарплату помощ-
ников. Марин Ле Пен лишь 
унаследовала эту схему». 

На скамье подсудимых 
вместе с Ле Пен 25 человек. 
Это всё разного иерархиче-
ского уровня партийцы. Но 
при обыске в их офисе был 
найден документ, соглас-
но которому помощником 
мало кому известного депу-
тата собирался даже стать 
один из патриархов полит-
бюро «Национального объе-
динения» Валлеран де Сен-
Жюст. Но он запросил оклад 
в 6 тысяч евро (наверное, 
чтобы и себе что-то остав-
лять), но было решено, что 
это нереально много для по-
мощника.

Всего им насчитали 4,3 
миллиона евро – на эту сум-
му, как предполагается, фи-
нансировались мнимые ре-
ференты и секретари. В 
принципе, в мировом мас-
штабе деньги не катастро-
фические. Прокуратура за-
просила 300 тысяч штрафа 
(вообще не вопрос для пар-
тии), возмещения ущерба 
в 2,3 миллиона из 4,3 (тоже 
сдюжат), 5 лет тюрьмы для 
Марин Ле Пен, из которых 
2 года реального срока, и – 
самое главное – запрет из-
бираться на государствен-
ные должности сроком тоже 
на 5 лет. Это самая ужасная 
для нее часть обвинения, по-
скольку Ле Пен, если такой 
приговор действительно бу-
дет оглашен, не сможет вы-
двинуться на президентские 
выборы 2027 года.

Понятно, что стратегия ад-
вокатов партии – максималь-
но затягивать разбиратель-
ство, с тем, чтобы дотянуть 
до момента, когда можно бу-
дет официально зарегистри-
роваться кандидатом в пре-
зиденты. В принципе, исто-
рия напоминает летопись 
избрания Трампа – он тоже 
отбился от судов и следова-

телей и в итоге сумел втис-
нуться в легальные сроки ре-
гистрации. 

Но в декабре 2016 года 
была принята поправка к за-
кону, позволяющая не дожи-
даться всех апелляций и кас-
саций, а применять положе-
ние о запрете на участие в 
выборах сразу после решения 
суда первой инстанции. Пока 
там адвокаты будут разби-
раться дальше, запрет уже бу-
дет действовать. А приговор 
планируется огласить при-
близительно в мае следующе-
го года, так что угроза неуча-
стия в президентских выбо-
рах весьма реальна.

Что касается тюремного 
заключения, то эти 2 года, 
которые прокуратура запро-
сила для реального сидения 
за решеткой, могут быть за-
менены домашним арестом 
с ношением электронного 
браслета, что уже полегче. 
Но на самом деле никто не 
верит, что до этого дойдет 
дело.  

Более того, Ле Пен – депу-
тат парламента от округа Па-
де-Кале, и свой мандат она 
сохранит, поскольку Консти-
туционный совет, как прави-
ло, не лишает депутатов ста-
туса неприкосновенности, 
пока не будут исчерпаны все 
возможные способы апелля-
ций. А календарь всех этих 
юридических оспариваний 
получается таков, что к осе-
ни 2026-го, после апелляции, 
она может подать уже касса-
цию, а кассационный суд раз-
бирает дело минимум 5 меся-
цев, в особо сложных случаях 
– до двух лет. Если Ле Пен до-
тянет, а потом сможет выста-
виться и выиграть выборы, 
то все обвинения заморажи-
ваются до окончания ее пре-
зидентского мандата, а то и 
двух.

То, что адвокаты умудря-
лись затягивать дело в тече-
ние 10 лет, конечно, боль-
шая их заслуга, но сейчас 
оно вступило в решающую 
стадию, капкан сжимается, а 
часы тикают. Прокурор тоже 
это понимает, и заявил судье, 
что вряд ли стоит принимать 
во внимание тот факт, что у 
подсудимых не было време-
ни на подготовку: «Почему 
для того, кто украл кошелек 
с двумя купюрами, приговор 
вступает в силу немедлен-
но, а для укравшего 4 с лиш-
ним миллиона должно быть 
по-другому»?

Отпираться «Националь-
ному объединению» очень 
сложно. В распоряжении 
суда есть документы с собра-
ния от 4 июня 2014 года, на 
котором Марин сообщает 
новоизбранным депутатам 
Европарламента, как следу-
ет поступить с зарплатами 
помощников. Но главная об-
виняемая продолжает утвер-
ждать, что все дело создано 
для того, чтобы исключить 
ее из французской политиче-
ской жизни.

Сейчас тактика Ле Пен та-
кова: максимально пример-
ное поведение и воздержа-
ние от слишком резких вы-
сказываний и движений. Тог-
да в случае невыгодного для 
нее приговора образ страда-
лицы возрастет кратно. Глав-
ная тема: «Это не создание 
левых рабочих мест, лично-
го обогащения никакого тут 
нет, и мы готовы обсудить 
функции помощника евро-

депутата. Нет ничего зазор-
ного в том, что он занимает-
ся европейской политикой и 
состоит в национальной пар-
тии». А стратегия – занять 
оборону по всем направле-
ниям с целью представить 
процесс как политический. 

Понятно, что собраны под-
писи партийцев и в соцсетях 
воздвигнуты виртуальные 
баррикады. И это, естествен-
но, пошло на пользу спло-
чению партии. Три четвер-
ти сообщений, получаемых 
верхушкой «Национального 
объединения», – это не про-
сто поддержка, но и готов-
ность поучаствовать матери-
ально. Даже те известные по-
литики крайне-правого тол-
ка, которые конкурировали 
с Ле Пен на прошлых прези-
дентских выборах, высказа-
лись в ее поддержку, так что 
пока партия выходит из этой 
истории более сплоченной и 
боеспособной.

Есть план Б – Жордан Бар-
делла, молодой официальный 
глава партии. Сейчас он на 
взлете, только что выпустил 
книгу, тираж которой разле-
тается, активный, не вылеза-
ющий из соцсетей и ток-шоу. 
Если другого выхода не будет 
– на выборы пойдет он, но за 
два с небольшим года Бардел-
ла может не разогнаться и не 
подняться до уровня Марин. 
Хотя, с другой стороны, за-
мена фигуры может пойти са-
мой партии на пользу в плане 
того, что процесс де-демони-
зации «Национального объе-
динения», который задумала 
и успешно проводит Марин, 
только скакнет с приходом 
нового лидера с удвоенной 
силой.  

И, наконец, последний во-
прос: «А почему, собствен-
но, процессом занимаются 
французы. Деньги-то евро-
пейские»? Ответов три.

Первый – ее действитель-
но хотят сожрать и выбить из 
политической жизни Фран-
ции. В поддержку этого тези-
са открыто выступили такие 
влиятельные во Франции 
люди, как бывший министр 
внутренних дел и бывший 
мэр Ниццы.

Ее боятся, поскольку сей-
час Марин Ле Пен – один из 
самых влиятельных полити-
ков страны. В парламенте у 
нее нет большинства, но лю-
бое голосование по любому 
вопросу зависит от того, за-
хочет ли этого ее фракция. 
На парламентских выборах 
«НО» собрало большинство 
голосов, но, в силу хитростей 
избирательной системы, аб-
солютного не получилось. 
А мотивируют возбуждение 
дела тем, что Франция пла-
тит взносы в ЕС, стало быть, 
украдены деньги наших на-
логоплательщиков.

Второй – почему Европар-
ламент не занимается? За-
нимается. Только очень мед-
ленно. Это французам там 
надо успеть засудить ее к та-
кому-то сроку, а в Брюсселе 
никто спешить не будет. Ско-
рость улитки тут оптималь-
ная.

Третий – в масштабах ЕС 
это не самые критические 
деньги. А главное, еврочи-
новники понимают: стоит 
копнуть любую фракцию лю-
бой страны – и таких помощ-
ников найдутся легионы. 

Максим ЧИКИН

Европрофиль-XXI

Зарубежное досье

Чехия тайно возвращается к российскому газу
�Тайный�возврат�Чехии�к�российскому�
газу�идет�вразрез�со�стремлением�Ев-
росоюза� отказаться� от� энергоносите-
лей�из�России,�пишет�чешское�издание�
iDNES.� Оправдание� для� себя� Прага�
видит�в�чрезмерно�высоких�немецких�
сборах,�которые�повышают�и�без�того�
не�низкие�цены�на�газ�с�Запада.

Последние два года Европа провела в 
попытках выбраться из «зависимости от 
российских энергоносителей». Но более 
дорогие альтернативы заставляют неко-
торые внутриконтинентальные государ-
ства возвращаться к прежнему источни-
ку. По сведениям Bloomberg, к ним от-
носится и Чешская Республика.

«Типичный пример – Чешская Респу-
блика, которая летом 2023 года провоз-
гласила полную независимость от рос-
сийского природного газа и сократила 
его импорт почти до нуля. Теперь она 
импортирует как минимум какую-то 
часть российского топлива через Слова-
кию», – пишет Bloomberg.

Однако верно и другое. «То, что рос-
сийский газ может по документам и в 
статистике проходить как словацкий, по-
тому что импортируется из Словакии, 
ничего не меняет в том, что молекулы 
такого газа зародились на территории 
Российской Федерации. Не меняет это 
и того, что Россия является конечным 
получателем оплаты за него. Словакия 
практически не добывает газ. Точнее го-
воря, его собственная добыча удовлетво-
ряет около полутора процентов общего 
словацкого потребления газа», – сооб-
щил iDNES экономист Лукаш Кованда.

Всего около шести процентов газа, 
поступающего в Чешскую Республи-
ку, идут с западного направления, то 
есть из Норвегии или терминалов СПГ, 
где с 2022 года Чехия арендует мощно-
сти. Однако сейчас, что парадоксально, 
Чешская Республика практически не ис-
пользует эти арендованные мощности.

«Российский газ поступает в Чешскую 
Республику просто потому, что это эко-
номически целесообразно», – написал 

в докладе Доминик Русинко, аналитик 
чешского филиала KBC Groep NV.

Однако уже в конце текущего года си-
туация резко поменяется. Истекает до-
говор о транзите российского природно-
го газа через украинскую территорию. 
Россия сейчас использует украинскую 
транзитную трассу для обеспечения 
почти половины экспорта своего газа 
через газопроводы в Европейском Со-
юзе. Поэтому ЕС придется подгото-
виться к резкому изменению ситуации с 
еще меньшими поставками российского 
газа.

Это грозит Европе резким ростом цен, 
и начало ему уже положила ситуация в 
Австрии, которая больше не получает 
газа из России совсем. В субботу утром 
поставки прекратились. Из-за случив-
шегося цены на европейском рынке сра-
зу же подскочили и превысили 45 евро 
за мегаватт-час.

Мирослава СЛОУПОВА 
(Чехия)

Коротко
ВАШИНГТОН. Избранный 
президент США Дональд 
Трамп заявил, что намерен ре-
ализовать программу массо-
вых депортаций нелегальных 
мигрантов, которая предпо-
лагает введение режима чрез-
вычайного положения и задей-
ствование военных ресурсов. 
Массовые депортации стали 
одной из ключевых тем пред-
выборной кампании Трампа. 
В ходе своего первого срока 
он уже вводил режим ЧС для 
строительства стены на грани-
це с Мексикой.

Минобороны России сообщает

ДЕМИЛИТАРИЗАЦИЯ ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Подразделениями группи-

ровки войск «Север» на Харь-
ковском направлении нанесе-
но поражение формировани-
ям 57-й мотопехотной бригады 
ВСУ и 5-го пограничного отряда 
погранслужбы Украины в рай-
онах населенных пунктов Вол-
чанск, Басово и Казачья Лопань 
Харьковская область. Потери 
ВСУ составили до 50 военнос-
лужащих и два автомобиля.

Подразделения группировки 
войск «Запад» улучшили так-
тическое положение, нанесли 
поражение живой силе и техни-
ке 28-й, 60-й, 63-й, 67-й, 116-й 
механизированных бригад ВСУ 
и 119-й бригады тероборны в 
районах населенных пунктов 
Загрызово, Купянск, Глушков-
ка Харьковской области, Крас-
ный Лиман и Торское Донецкой 
Народной Республики. Отраже-
ны три контратаки штурмовых 
групп 14-й механизированной 
бригады ВСУ и 1-й бригады на-
цгвардии. Противник потерял 
до 450 военнослужащих, боевую 
бронированную машину, шесть 
автомобилей, 155-мм самоход-
ную артиллерийскую установку 
Krab польского производства, 
155-мм самоходную артилле-
рийскую установку «Богдана», 
155-мм гаубицу М198 и два 105-
мм орудия М119 производства 
США, 122-мм самоходную ар-
тиллерийскую установку «Гвоз-
дика» и 122-мм гаубицу Д-30. 
Уничтожены две станции радио-
электронной борьбы «Анклав-Н» 
и два полевых склада с боепри-
пасами.

Подразделения «Южной» 
группировки войск улучши-
ли положение по переднему 

крае, нанесли поражение фор-
мированиям 54-й механизиро-
ванной, 10-й горно-штурмовой, 
81-й аэромобильной, 79-й де-
сантно-штурмовой бригад ВСУ 
и 124-й бригады теробороны 
в районах населенных пунктов 
Северск, Дроновка, Андреев-
ка, Анновка, Дачное и Курахо-
во Донецкой Народной Респу-
блики. Отразили две контратаки 
штурмовых групп 46-й аэромо-
бильной бригады ВСУ. Потери 
противника составили до 695 
военнослужащих, два танка, 
два бронетранспортера, бое-
вая бронированная машина, 12 
автомобилей, 152-мм гаубица 
«Мста-Б», четыре 152-мм ору-
дия Д-20, 122-мм гаубица Д-30 
и два 105-мм орудия М119 про-
изводства США. Уничтожены 
две станции радиоэлектронной 
борьбы и шесть полевых скла-
дов с боеприпасами.

Подразделения группиров-
ки войск «Центр» в результате 
активных и решительных дей-
ствий освободили населенный 
пункт Новоалексеевка Донец-
кой Народной Республики. На-
несено поражение живой силе 
и технике 54-й, 100-й механизи-
рованных, 142-й пехотной бри-
гад ВСУ и 116-й бригады теро-
бороны в районах населенных 
пунктов Дзержинск, Вознесен-
ка и Украинка Донецкой Народ-
ной Республики. Отражены 11 
контратак штурмовых групп 23-
й, 151-й механизированных, 71-
й, 152-й егерских бригад ВСУ и 
штурмовой бригады «Лють» на-
циональной полиции Украины. 
Противник потерял более 500 
военнослужащих, бронетранс-
портер М113 и 155-мм гаубицу 

М-777 производства США, пи-
кап, 155-мм самоходную артил-
лерийскую установку Krab поль-
ского производства, два 152-мм 
орудия Д-20, 122-мм самоход-
ную артиллерийскую установку 
«Гвоздика», две 122-мм гауби-
цы Д-30 и две 100-мм противо-
танковые пушки «Рапира».

Подразделениями группи-
ровки войск «Восток» заняты 
более выгодные рубежи и пози-
ции, нанесено поражение фор-
мированиям 33-й механизиро-
ванной бригады ВСУ, 37-й бри-
гады морской пехоты, 123-й и 
129-й бригад теробороны в рай-
онах населенных пунктов Зеле-
ное Поле, Улаклы, Константино-
поль и Великая Новоселка До-
нецкой Народной Республики. 
Отражена контратака формиро-
ваний 32-й механизированной 
бригады ВСУ. Потери против-
ника составили до 135 военнос-
лужащих, боевая бронирован-
ная машина, два автомобиля, 
 152-мм самоходная артилле-
рийская установка «Акация», 
155-мм гаубица М-777 и пуско-
вая установка реактивной си-
стемы залпового огня HIMARS 
производства США.

Подразделениями группи-
ровки войск «Днепр» нанесе-
но поражение живой силе и тех-
нике 31-й, 110-й, 118-й механи-
зированных бригад ВСУ, 103-й и 
126-й бригад теробороны в рай-
онах населенных пунктов Малая 
Токмачка, Новоданиловка За-
порожской области, Блакитное, 
Ольговка и Никольское Херсон-
ской области. Потери ВСУ со-
ставили до 70 военнослужащих, 
четыре автомобиля, шесть стан-
ций радиоэлектронной борь-

бы и станция контрбатарейной 
борьбы AN/TPQ-50 производ-
ства США. Уничтожен полевой 
склад боеприпасов.

Оперативно-тактической ави-
ацией, ударными беспилотны-
ми летательными аппаратами, 
ракетными войсками и артил-
лерией группировок войск Воо-
руженных Сил Российской Фе-
дерации нанесено поражение 
инфраструктуре военных аэро-
дромов, объектам энергетики 
обеспечивающим деятельность 
военно-промышленного ком-
плекса Украины, местам подго-
товки операторов беспилотных 
летательных аппаратов и скла-
дам хранения беспилотных ле-
тательных аппаратов, а также 
скоплениям живой силы и во-
енной техники противника в 135 
районах.

Средствами противовоз-
душной обороны сбиты четы-
ре управляемые авиационные 
бомбы «Hammer» производ-
ства Франции, четыре реактив-
ных снаряда системы залпово-
го огня HIMARS производства 
США и 106 беспилотных лета-
тельных аппаратов самолетно-
го типа.

Всего с начала проведения 
специальной военной операции 
уничтожено: 648 самолетов, 283 
вертолета, 36 174 беспилотных 
летательных аппарата, 586 зе-
нитных ракетных комплексов, 19 
369 танков и других боевых бро-
нированных машин, 1490 бое-
вых машин реактивных систем 
залпового огня, 18 125 орудий 
полевой артиллерии и мино-
метов, 28 492 единицы специ-
альной военной автомобильной 
техники.

q q q 

Вооруженные Силы Россий-
ской Федерации продолжают 
разгром формирований ВСУ на 
территории Курской области.

Подразделения группиров-
ки войск «Север» нанесли по-
ражение формированиям  41-й, 
44-й, 47-й, 115-й механизи-
рованных, 82-й, 95-й десант-
но-штурмовых бригад, 36-й 
бригады морской пехоты,  117-й 
и 129-й бригад территориаль-
ной обороны ВСУ в районах на-
селенных пунктов Александрия, 
Дарьино, Леонидово, Новая 
Сорочина, Новоивановка, Плё-
хово и Свердликово.

Ударами оперативно-такти-
ческой и армейской авиации, 
огнем артиллерии поражены 
живая сила и техника против-
ника в районах населенных пун-
ктов Богдановка, Гуево, Кури-
ловка, Лебедевка, Локня, Мар-
тыновка, Михайловка, Нижний 
Клин, Николаевка, Никольский, 
Орловка, Погребки, Русское 
Поречное и Черкасское Пореч-
ное, а также Басовка и Журавка 
в Сумской области.

За сутки потери ВСУ соста-
вили 420 военнослужащих, две 
БМП Bradley производства США, 
БМП Marder производства ФРГ, 
четыре боевые бронированные 
машины, четыре автомобиля, 
155 мм самоходная артиллерий-
ская установка PzH-2000 произ-
водства ФРГ, 152 мм самоход-
ная артиллерийская установка 
«Акация», 152 мм орудие Д-20 и 
три 122 мм гаубицы Д-30. Двад-
цать четыре военнослужащих 
ВСУ сдались в плен.

Операция по уничтожению фор-
мирований ВСУ продолжается.

США: Байден готов на все

Американский баллистический ракетный комплекс ATACMS. Фото:�Wikipedia�U.S.�Army
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КРЕСТЬЯНСКИЕ ХОЛСТЫ 
Зинаида Евгеньевна Серебря-

кова (в девичестве Лансере) ро-
дилась 10 декабря 1884 года в ар-
тистической семье, где рисование 
считалось нормальным и уважа-
емым занятием. Отец – Евгений 
Александрович Лансере был из-
вестным скульптором. Мать – 
Екатерина Николаевна проис-
ходила из семьи Бенуа, хорошо 
рисовала. Талантливым архитек-
тором был и один из братьев Зи-
наиды Евгеньевны – Николай Ев-
геньевич. Значительное место в 
русском и советском искусстве 
прнадлежит второму брату ху-
дожницы – Евгению Евгеньеви-
чу Лансере, видному мастеру мо-
нументальной живописи и графи-
ки. А дядя художницы Александр 
Николаевич Бенуа был замеча-
тельным художником и выдаю-
щимся арт-критиком и историком 
искусства.

Систематического художе-
ственного образования Зинаида 
Евгеньевна не получила. Но об-
щение с такими корифеями ис-
кусства, их советы, рекомендации 
и поддержка стали для начинаю-
щей художницы лучшей школой 
и мощным стимулом для ее соб-
ственного творчества. В молодые 
годы Зинаида Евгеньевна мно-
го путешствовала, побывала во 
многих городах Франции и Ита-
лии, но главным источником ста-
ло ее родное село Нескучное (под 
Харьковом), где она родилась и 
в котором ей лучше всего дыша-
лось и работалось. Здесь она и 
встретила свое счастье – позна-
комилась с инженером-путейцем 
Борисом Анатольевичем Сере-
бряковым , в браке с которым она 
родила четверых детей.

С местными крестьянами Зи-
наиду Евгеньевну связывали до-
брые и взаимно уважительные 
отношения. Так, В.Н. Дудченко, 
крестьянка из Нескучного, слу-
жившая у Серебряковых кухар-
кой, вспоминала: «Зинаида Евге-
ньевна всегда любила рисовать 
крестьян, девушек, парней, моло-
дых женщин… рисовала крестьян 
на сенокосе, на жатве, в саду… 
Она всегда называла меня Васи-
лисушка. Другого слова у нее не 
было, и не только ко мне, но и ко 
всем она такая ласковая. Зинаиду 

Евгеньевну очень интересовали 
праздники. Дома она устраивала 
вечера, которые проходили очень 
интересно и весело…

Кроме этого, Зинаида Евге-
ньевна устраивала елку в дерев-
не Нескучное для крестьянских 
детей с сельским учителем. Дети 
танцевали, пели, учитель играл. 
К празднику она готовилась за-
ранее. Покупала орехи, серьги, 
ленты. В общем, каждый ребенок 
получал подарок – за танец, за 
исполненте песни, за прочитан-
ное стихотворение. Зинаида Ев-
геньевна получала колоссальное 
удовольствие, не говоря уже о ее 
детях…

Зинаида Евгеньевна устраи-
вала праздники и летом, на све-
жем воздухе, на лугу. Брали по-
возку и ехали туда всей семьей. 
Борис Анатольевич, Зинаида Ев-
геньевна со своими детьми. Там 
было так весело, что я… до сих 
пор помню и даже вижу и слы-
шу их смех радостный и веселые 
лица. Они оба были очень хоро-
шие люди. Друг друга очень лю-
били и уважали, оба были ласко-
вые и вежливые, воспитанные, 
прелестные люди».

А одна из крестьянок – М.И. Чу-
маковская, долго работавшая в 
доме Серебряковых, вспоминала: 
«Одну зиму, я помню, вся семья 
зимовала в Нескучном. Помню, 
как Борис Анатольевич сидел в 
кругу своей семьи и говорил, что 
землю надо отдать крестьянам, и 
это будет правильно».

Именно крестьяне и стали ге-
роями самых знаменитых кар-
тин Серебряковой, созданных ею 
в Нескучном с 1914 по 1918 год, 
когда произошел подлинный рас-
цвет ее творчества.

Среди художников, которые 
оказали влияние на нее, были 
Алексей Венецианов, родона-
чальник крестьянской темы в от-
ечественном искусстве, француз 
Жан-Франсуа Милле, посвятив-
ший свою кисть изображению 
крестьянского труда, а также ита-
льянские живописцы раннего 
Возрождения.

В 1915 году Серебрякова соз-
дала картину «Жатва». Написа-
нию этого полотна предшество-
вали многочисленные этюды и 

рисунки, многие из которых вос-
примаются как самостоятельные 
произведения. Жизнь в Нескуч-
ном способствовала тому, что она 
видела воочию, как уважительно 
относятся крестьяне к труду – как 
к жизненно важному и достойно-
му занятию. И это отношение пе-
редалось художнице. На полот-
нах, написанных на крестьянскую 
тему, Серебрякова показывает 
крестьян как людей благородных, 
цельных и духовно богатых. Сере-
брякова тщательно фиксировала 
все этапы летней страды. «К нам 
на жатву, – вспоминала художни-
ца, – приходили целой артелью 
крестьяне косить и убирать хлеб. 
Спали под открытым небом, вари-
ли себе кондер (пшено) в огром-
ных котлах, вообще эта страдная 
пора вносила столько живого и 
живописного. Мне очень нравит-
ся их облик – белые рубахи, крас-
ный поясок…стрижены «под гор-
шок», в онучах и лаптях».

В картине «Жатва» художница 
изобразила четырех крестьянок. 
В их лицах узнаваемы черты де-
ревенских молодых женщин, ко-
торые для Серебряковой были ее 
любимыми натурщицами –  Мар-
фы Воронкиной, Марины Безбо-
родовой, Анны Чуркиной, Ека-
терины Воронкиной. Художница 
показывает крестьянок, собрав-
шихся на полдник в перерыве ра-
боты. Две из них сидят, а две сто-
ят – с характерными орудиями 
сельского труда. Сельский воздух 
пронизан золотистым сиянием. 
Герои картины показаны на фоне 
раскинувшихся на большом про-
странстве пахотных полей. И вся 
композиция предстает как сим-
вол прекрасной и необъятной Ро-
дины, ее человеческого и природ-
ного богатства. Написанная ярки-
ми и чистыми красками, она пере-
дает праздничное, торжественное 
настроение. Труд крестьян тяжел, 
требует напряжения – физиче-
ских и нравственных сил, и в то 
же время работа – это праздник 
для души.

Написанная через два года кар-
тина «Беление холста» становит-
ся подлинным, торжественным 
апофеозом крестьянского тру-
да. С упоением художница изо-
бражает (пишет) еще один важ-

ный вид крестьянского труда: по 
утрам крестьянки расстилали на 
траве сотканные холсты, оставляя 
их «выбеливаться» под лучами 
солнца. Герои самого большого 
полотна Серебряковой лишены 
индивидуальных черт – они обоб-
щены и типизированы. Благода-
ря низкой линии горизонта соз-
дается впечатление, что они как 
бы возвышаются над зрителем и 
возносятся к небесам. Тем самым 
художница передает мысль о том, 
что всякий труд свят. Фигуры че-
тырых крестьянок и фон настоль-
ко монументальны, что придают 
картине сходство с фреской. В 
это же время были созданы и та-
кие известные шедевры Серебря-
ковой, как «Крестьянка Марина,-
чешущая лен» (1917), «Крестьян-
ка за пряжей (1917) и «Спящая 
крестьянка» (1917).

В марте 1919 года на Серебря-
кову обрушилось большое несча-
стье – от сыпного тифа умирает 
ее муж. А в ноябре того же года в 
Нескучном произошел страшный 
пожар. И художница вместе с ма-
терью и четырьмя детьми переез-
жает в Петроград.

В семье Серебряковых сочув-
ственно встретили Октябрьскую 
революцию. Но в первые годы 
советской власти российскую ху-
дожественную сцену заполони-
ли многочисленные «левые» фор-
малистические «измы» – кубофу-
туризм, супрематизм, конструк-
тивизм и другие. И искусство 
правды – реализм Серебряковой 
оказался невостребованным. Уе-
хавший в Париж Александр Бе-
нуа посоветовал своей племянице 
поехать во Францию, где, как он 
рассчитывал, Серебрякова может 
хорошо зарабытавать портретами 
– в жанре, в котором она также 
была выдающимся мастером.  

В 1924 году Зинаида Евгеньевна 
вместе с двумя детьми прибыла во 
французскую столицу. Но этим 
мечтаниям было, увы, не сужде-
но сбыться. У нее все-таки были 
немногочисленные заказы, но 
заказчики были чрезмерно взы-
скательными. Помимо передачи 
сходства, они требовали приукра-
шивания своей внешности. Им 
нужно было то сделать портрет в 
стиле Веронезе или Гойи, то уко-

ротить нос, то уменьшить рот и 
т.д. Художнице приходилось соз-
давать салонно-слащавые портре-
ты, она даже стыдилась экспони-
ровать их на выставках – к вяще-
му неудовольствию заказчиков.  

Все же, хоть и редко, но были 
счастливые моменты. Так, бо-
гатый бельгийский барон Броу-
эр (однофамилец или, возмож-
но, потомок известного фламанд-
ского живописца века Броувера) 
щедро оплатил портреты его се-
мьи, а затем и поездку в Марок-
ко, где у него были обширные 
плантации. В этой экзотической 
стране, с очень разнообразным-
по составу населением Серебря-
кова написала проникновенные 
портреты простых жителей это-
го края. А затем Броу эр заказал 
ей оформление своей виллы, ко-
торая была построена на границе 

между Бельгией и Францией. Но 
это здание погибло в огне Второй 
мировой войны и, таким образом, 
росписи были утрачены.

В годы войны Зинаида Евге-
ньевна проживала тяжелую жизнь 
в оккупированном фашистами 
Париже. Между тем на Родине 
выдающуюся художницу не забы-
ли. В послевоенные годы Зинаиду 
Евгеньевну настоятельно зовут в 
Россию дети и брат Евгений Евге-
ньевич Лансере. Ее приглашают 
советские художники. Но у Зина-
иды Евгеньевны сильно пошатну-
лось здоровье. И она стала сомне-
ваться, нужна ли она Родине, смо-
жет ли быть там полезной.  

Наконец, в 1960 году в Париж 
приехала ее дочь Татьяна Васи-
льевна, которой удалось угово-
рить художницу организовать 
большую выставку ее произведе-
ний в Москве. И в 1968 году такая 
выставка состоялась – в Выста-
вочном зале Союза художников в 
Москве, а затем была показана в 
Ленинграде и Киеве.  

Выставка имела грандиозный 
успех, многие ценители искусства 
приходили на нее по нескольку 
раз, а книги отзывов были запол-
нены восторженными откликами. 
Ей были присланы роскошный 
выставочный каталог, а также 
книга о замечательном русском и 
советском художнике-портрети-
сте Павле Дмитриевиче Корине. 
Зинаида Евгеньевна была растро-
гана таким вниманием и писала: 
«Я очень, очень благодарна по-
сетителям выставки за такой цен-
ный, интересный подарок и за та-
кую дорогую надпись о моей вы-
ставке. Все меня очень волнует и 
радует… Я ведь здесь никогда не 
слышу ни одного отклика о моем 
искусстве». 

Выставка в СССР стала для Зи-
наиды Евгеньевны встречей с Ро-
диной, с отечественным зрите-
лем, оценившим по достоинству 
ее потрясающий талант, и жизне-
утверждающее творчество, и высо-
кий профессионализм. Зинаида Ев-
геньевна Серебрякова заняла до-
стойное место среди корифеев рус-
ского изобразительного искусства.

Владимир СОКОЛОВСКИЙ,
член Ассоциации искусствоведов

Изображения из открытых 
источников.

На календаре «Совроссии» Зинаида Серебрякова

З.Е. Серебрякова. Портрет крестьянина И.Д. Голубева (1914)З.Е. Серебрякова. Беление холста (1917)

З.Е. Серебрякова. Автопортрет в красном (1921)

Калейдоскоп
Поезд Деда Мороза 
отправился в новогоднее 
путешествие из Великого 
Устюга

Проводить доброго волшеб-
ника и Снегурочку в путь при-
шли больше тысячи детей и 
взрослых. Состав посетит бо-
лее 60 населенных пунктов ме-
нее чем за два месяца. Длина 
маршрута составит почти 30 
тыс. км. Первой остановкой 
станет Тайшет, где начинается 
Байкало-Амурская магистраль 
(БАМ). Поезд прибудет туда 19 
ноября. По окончании путеше-
ствия Дед Мороз вернется в 
свою резиденцию в Великом 
Устюге, а поезд отправится в 
Карелию. Впервые Дед Мороз 
отправился в путешествие по 
России в 2021 году. С тех пор 
он посетил более 170 городов, 
проехал 78 тыс. км и провел в 
пути 190 дней. В прошлом году 
поезд Деда Мороза вошел в 
Книгу рекордов России. За три 
месяца он проехал 33 686 км. 

Китай презентовал 
многоразовый грузовой 
космический корабль

Китайский авиационный ис-
следовательский институт Чэн-
ду совместно с Китайской кор-
порацией авиационной про-
мышленности представили 
про ект грузового космического 
корабля «Хаолонг». «Хаолонг» 
предназначен для недорогой 
доставки грузов на низкую око-
лоземную орбиту. Новый кос-
мический корабль будет играть 
ключевую роль в обеспечении 
работы китайской орбитальной 
станции. В отличие от однора-
зовых кораблей «Тяньчжоу», 
которые сгорают в атмосфере 
вместе с загруженным мусо-
ром, «Хаолонг» позволит воз-
вращать материалы с орбиты 
на Землю. 

Первыми многоразовыми 
космическими кораблями еще 
в 80-е годы стали американ-
ский «Шаттл» и советский «Бу-
ран», причем отечественный 
корабль превосходил зару-
бежный аналог по всем пока-
зателям.

Архитектор из Уфы 
проехал на велосипеде 
через всю Россию 
за 800 часов

Семен Кучеров преодолел 
один из самых протяженных – 
11 тыс. км – веломаршрутов в 
пределах одной страны в оди-
ночку. Из них всего 1 тысячу – 
на поезде, из-за поломки ве-
лосипеда. Сотовая связь была 
не везде – после Иркутска она 
слабая или отсутствует. По не-
сколько дней ехал по огромным 
безлюдным пространствам, 
но отслеживать его передви-
жение можно было на сайте с 
картой благодаря спутнико-
вому трекеру. Ночевал Семен 
чаще всего в поле – палатка и 
спальник с собой обязательны. 
Несмотря на неприхотливость 
транспорта, велоэкспедиция 
от Санкт-Петербурга до Вла-
дивостока обошлась путеше-
ственнику в 300 тысяч рублей. 

Самый большой 
в мире коралл 
найден у побережья 
Соломоновых островов 

По оценкам ученых, его воз-
раст составляет около 300 лет. 
Коралл имеет внушительные 
размеры: 34 метра в ширину и 
более 5,5 метров в высоту. Это 
сопоставимо с площадью пяти 
теннисных кортов. Из-за таких 
размеров его можно разгля-
деть даже из космоса. Нахо-
дится он на глубине 12 метров. 
Коралл был обнаружен в ходе 
экспедиции, посвященной из-
учению воздействия глобаль-
ного потепления на экосисте-
му Тихого океана. Дайверы, 
обследовавшие этот объект, 
сначала приняли его за остат-
ки затонувшего корабля. «В то 
время как мелководные рифы 
приходят в упадок из-за поте-
пления воды в океанах, этот 
большой и здоровый оазис, 
живущий в более глубоких во-
дах, выглядит как маяк надеж-
ды», – сказал океанолог Эрик 
Барун, принимавший участие 
в экспедиции.

В Шанхае запустили 
сервис доставки еды 
с помощью дронов

Услуга проходит проверку 
пока только в одном районе 
Янпу, прилегающем к центру 
города. Вес, который может 
поднять аппарат, – не более 
2,5 килограммов. Разработ-
чики стартапа надеются та-
ким образом сократить сро-
ки доставки в плотно населен-
ном городе. Летом этого года 
курьерскую службу с дрона-
ми также запустили на Вели-
кой Китайской стене в Пекине. 
Скорость доставки тогда уда-
лось сократить почти в 10 раз.

Подготовил  
Илья КУИМОВ

Министр спорта РФ  
о начале сближения с МОК
Министр спорта России Михаил Дегтярев заявил о начале 

процесса сближения позиций с Международным олимпий-
ским комитетом. Выступая в понедельник на Всероссий-
ском форуме новых медиа, министр отметил: «Считаю, что 
надо заканчивать с обвинениями всякими, оскорблениями, 
а юридически начать движение по воссоединению нашего 
Олимпийского комитета России с МОК». Дегтярев подчер-
кнул, что встречается с чиновниками МОК по разным кана-
лам. В то же время министр заявил о необходимости занять-
ся смягчением позиции МОК по отношению к российским 
спортсменам. 

С 12 октября прошлого года Олимпийский комитет России 
был лишен полномочий. Такое решение МОК мотивировал 
принятием в ОКР олимпийских советов Донецкой и Луган-
ской народных республик, Запорожской и Херсонской обла-
стей, которые, по мнению МОК, должны относиться к Наци-
ональному олимпийскому комитету Украины.

Пьяные дебоширы  
вооружены и опасны

В Астрахани задержаны 
двое мужчин, напавших на 
экс-футболиста сборной 
Вадима Евсеева. В ночь на 
понедельник в отдел поли-
ции поступило сообщение о 
том, что в потасовке на ули-
це пострадали несколько 
человек. Выяснилось, что 
двое нетрезвых мужчин по-
дошли к троим мужчинам и 
попросили прикурить. По-
лучив отказ, они устроили 
драку. Один из дебоширов 
достал нож, другой исполь-
зовал в драке перцовый 
баллончик. Пострадавши-

ми оказались представите-
ли футбольного клуба «Ле-
нинградец», в том числе 
его главный тренер Вадим 
Евсеев. 

Все трое пострадавших 
были доставлены в больни-
цу. Их жизни и здоровью 
ничего не угрожает. «Есть 
повреждения, с ножом на-
падали. Сейчас в операци-
онном блоке. Не вижу ни-
чего, с вами не могу раз-
говаривать, в больнице», 
– прокомментировал жур-
налистам ситуацию Вадим 
Евсеев.

По информации Гидро-
метцентра России, в бли-
жайшие дни в Москве ожи-
дается облачная погода с 
осадками и колебаниями 
температуры.

Температура пока будет 
меняться в интервале, пре-
вышающем норму. В сто-
личный регион продолжит 
поступать влажный атлан-
тический воздух с запада, во 
второй половине недели – с 
юго-запада. В первой поло-
вине недели осадки будут 
небольшими, но во второй 
половине ожидается их уси-
ление. Постепенно усилится 
и ветер, максимальные по-
рывы ожидаются в среду и 
четверг.

В понедельник, 18 ноября, 
облачно, небольшой дождь. 

Температура в Москве со-
ставит 4–6 градусов, по об-
ласти –1–6 градусов. Ветер 
юго-западный 6–11 м/с.

Во вторник, 19 ноября, бу-
дет облачно. Местами прой-
дут небольшие осадки в 
виде дождя и мокрого сне-
га. Ночью в Москве темпе-
ратура составит 1–3 градуса, 
по области – минус 1 – плюс 
4 градуса. Днем в Москве – 
2–4 градуса, по области 0–5 
градусов. Ветер юго-запад-
ный 6–11 м/с.

В среду, 20 ноября, но-
чью облачно с прояснени-
ями, преимущественно без 
осадков, в Москве 0–2 гра-
дуса, по области – 3–2 гра-
дуса. Днем облачно, неболь-
шие осадки, в Москве 2–4, 
по области 0–5 градусов. Ве-

тер южный, юго-восточный 
5–10 м/с, днем местами по-
рывы до 15 м/с.

В четверг, 21 ноября, об-
лачно. Ночью небольшой 
дождь, в Москве 2–4, по об-
ласти 0–5 градусов. Днем 
дождь, в Москве темпера-
тура составит 5–7, по об-
ласти – 3–8 градусов. Ве-
тер южный, юго-восточный 
7–12 м/с, местами порывы 
15–20 м/с.

В пятницу, 22 ноября, об-
лачно, осадки, ночью минус 
4 – плюс 1 градус, днем ми-
нус 2 – плюс 3 градуса, ветер 
южный 5–10 м/с.

В субботу, 23 ноября, об-
лачно, осадки, ночью ми-
нус 4 – плюс 1, днем 1–6 гра-
дусов, ветер юго-западный 
5–10 м/с.

Происшествия Погода в МосквеСпорт


